



*Berit Olam*

UN ESTUDIO EXEGÉTICO DE ISAÍAS 2:1-4



*Sangiuth S. Calderón*  
*sangiuthcalderon@upeu.edu.pe*

*2018-2*

## RESUMEN

**“Un estudio exegético de Isaías 2:1-4”** \_ La perícopa de Is 2:1-4 es una visión acerca de Judá y Jerusalén, que se extiende hasta el tiempo del fin, aquellos días futuros que parecen ser lejanos para el profeta, incluían la llegada del Mesías y el juicio final de las naciones. El reino mesiánico será justo y admirable ya que impregnará la palabra en muchos corazones, el mal será derrotado y el bien tendrá todas las ventajas, gracias a los juicios de Dios todos los instrumentos de guerra serán convertidos en instrumentos de paz y los seres humanos dejaremos de lado toda acción desagradable.

**Palabras claves:** exégesis, escatología, juicio, soteriología, Antiguo Testamento.

## ABSTRACT

**“An Exegetical Study of Isaiah 2: 1-4”** \_ The pericope of Is 2: 1-4 is a vision about Judah and Jerusalem, which extends to the time of the end, those future days that seem to be far away for the prophet , included the arrival of the Messiah and the final judgment of the nations. The messianic kingdom will be fair and admirable since it will permeate the word in many hearts, evil will be defeated and good will have all the advantages, thanks to God's judgments all instruments of war will be converted into instruments of peace and human beings will leave sideways all unpleasant action.

**Keywords:** exegesis, eschatology, judgment, soteriology, Old Testament.

# UN ESTUDIO EXEGÉTICO DE ISAÍAS 2:1-4

*Sangiuth S. Calderón*

## Introducción

Uno de los propósitos que Dios tiene para su pueblo, es reconstruir lo que Israel ha perdido a causa de su rebeldía y falta de arrepentimiento, y en medio del dominio de los Asirios, Dios le da una visión al profeta Isaías. El profeta escribe lo que Dios le revela y anuncia una profecía acerca de Judá y de Jerusalén. Que maravilloso que Dios revela una promesa hermosa para su pueblo en “el tiempo futuro”; los futuros días incluían la llegada del mesías y el juicio final para todas las naciones y aun nos lleva más allá, al gobierno de un Dios que trae paz perfecta para todos, y que atrae a todas las naciones para ser enseñados de su amor por los pecadores. Promesa que dio inicio con la venida del Mesías quien trajo bendición para todas las familias de la tierra (Gn 12:3), desde ese momento cada vez que se oiga hablar de Jesucristo, muchos se sentirán atraídos al evangelio, y el evangelio es un mensaje de paz que convertirá las armas de guerra en instrumentos pacíficos, Jesús mismo lo dijo: “Mi paz os dejo, mi paz os doy...” (Jn 14:27).

## Delimitación de la perícopa

Está delimitada la perícopa de Is 2:1-4 por una *Setumah* que da inicio al capítulo (2:1) y cierra con una *Petuha* (2:4). De esta forma nuestra perícopa se encuentra delimitada correctamente.

## Texto, crítica textual y traducción

הַדְּבַר אֲשֶׁר קָזָה

1a

Palabra que vio

יְשַׁעְיָהוּ בֶן-אַמּוֹץ

1b

Isaías hijo de Amós

על־יהודה וירושלם:	1c	sobre Judá y Jerusalén:
והיהו באתרית הזמית	2a	Acontecerá en lo postrero de los tiempos
נכון יהיה הר בית־יהודה בראש ההרים	2b	que haré establecer el monte de la casa de Jehová como cabeza de los montes,
ונשא מגבעות	2c	y será exaltado sobre los collados,
ונקרו אליו כל־הגוים:	2d	y confluirán a él todas las naciones.
והלכו עמים רבים	3a	Y vendrán muchos pueblos,
ואמרו לכו ונעלה אל־הר־יהודה	3b	y dirán: Venid subamos al monte del Señor
אל־בית אלהי יעקב	3c	a casa del Señor de Jacob,
וירבו מדרכיו	3d	para que nos enseñe sus caminos
ונלכה בארחותיו	3e	y andemos en sus sendas.
כי מציון תצא תורה	3f	Porque de Sion saldrá la ley,
ודבר־יהודה מירושלם:	3g	y palabra de Jehová de Jerusalén,
ושפט בין הגוים	4a	y juzgará entre naciones,
והזקים לעמים רבים	4b	y decidirá entre muchos pueblos,
וכתתו סרבותם לאתים	4c	y convertirán sus espadas en rejas de arado,

וְחַגְיִתוֹתֵיהֶם לְמִזְמוֹרוֹת 4d y sus lanzas en podaderas.

לֹא-יִשָּׂא גּוֹי אֶל-גּוֹי חֶרֶב 4f No alzará nación contra nación espada

וְלֹא-יִלְמְדוּ עוֹד מִלְחָמָה: 4g y no adiestraran otros para la guerra.

El análisis crítico textual indica que la versión del TM ha sido preservada sin sufrir cambios significativos que puedan alterar el proceso de transmisión. En otras versiones como la LXX y muestra uniformidad con el TM.<sup>1</sup> En este trabajo usaremos el TM.<sup>2</sup>

### Género

Al hacer un análisis de la perícopa de nuestro estudio; llegamos a una conclusión que es tanto de género profético como himno, por la presencia de partículas narrativas menor al 5%. Sin embargo, existe mayor posibilidad de ser un tipo de subgénero llamado: “Oráculo de salvación”.<sup>3</sup>

Para LaCocque el libro el género del libro se encuentra en la relectura de otros libros, con oráculos de aspecto similar. En orden cronológico los que releieron a Is 2 fueron: Zac 2, Dn 11:33–35 y 12:3 y en el NT (Jn 16:17; Mt 24:30; Ap 16:16).<sup>4</sup> Por otro lado; Francesc

<sup>1</sup>Gerard E. Weil, K. Elliger, y W. Rudolph, Deutsche Bibelgesellschaft, Biblia Hebraica Stuttgartensia, 5. Aufl., rev. (Stuttgart: Deutsche Bibelgesellschaft, 1997), 677.

<sup>2</sup>Después de haber realizado un análisis sintáctico crítico textual e histórico gramatical del texto en estudio, las variantes guardan la relación con el Texto Masorético, arrojando seguridad y claridad para el presente estudio porque nos aproxima al propósito de la.

<sup>3</sup>María P. Rodríguez, Elisa Rodríguez y J. Luis Fedel, *Palabra de Dios, palabra de la gente* (Bogotá: San Pablo, 2011), 55.

<sup>4</sup>Kairós 37: Julio- Diciembre (2005).

R. lo designa “Oráculo sobre Judá e Israel”.<sup>5</sup>

Esta visión escatológica de las naciones que se reúnen en el monte de Sión, se halla también paralela a varios textos como: Miq 4:1–3, Is 2:2–4 y en 4:1–8, donde Miqueas mencionó 11 características del reino.<sup>6</sup>

### Análisis de la estructura

En el análisis de estructura vamos a presentar se encuentra en relación a nuestra perícopa de forma sintetizada. La estructura literaria que conseguimos, según nuestro análisis gramatical es la siguiente:

#### Macroestructura

- A. Retribución divina (caps. 1-39)
  1. Acusación de Dios contra la nación (caps. 1-6)
  2. Profecías de liberación (caps. 7-12)
  3. Juicio sobre las naciones (caps. 13-23)
  4. Castigo y bendición del reino (caps. 24-27)
  5. Los ayes (caps. 28-33)
  6. Venganza y bendición (caps. 34-35)

---

<sup>5</sup>Francesc R. Darder, *Isaías, Comentarios didácticos a la Biblia*, (Madrid: PPC, Editorial y Distribuidora, SA, 2004), 32.

<sup>6</sup>John F. Walvoord y Roy B. Zuck, *El conocimiento bíblico, un comentario expositivo: Antiguo Testamento, tomo 6: Daniel-Malaquías* (Puebla, México: Ediciones Las Américas, A.C., 2001), 205. En estos versos de Miqueas podemos ver las 10 características: Y (1) sucederá en los últimos días que el monte de (2) la casa del SEÑOR será establecido como cabeza de los montes; (3) se elevará sobre las colinas, y (4) afluirán a él los pueblos. (5) Vendrán muchas naciones y dirán: Venid y subamos al monte del Señor, a la casa del Dios de Jacob, para que (6) Él nos instruya en sus caminos, y nosotros andemos en sus sendas. Porque (7) de Sión saldrá la ley, y de Jerusalén la palabra del Señor. (8) Él juzgará entre muchos pueblos, y enjuiciará a naciones poderosas y lejanas; (9) entonces forjarán sus espadas en rejas de arado y sus lanzas en podaderas. (10) No alzará espada nación contra nación, ni se adiestrarán más para la guerra (Miq. 4:1-3).

7. Interludio histórico: Judá iría al cautiverio (caps. 36-39)
- B. Dios restaura a su pueblo (caps. 40-66)
  1. Liberación del pueblo de Dios (caps. 40-48)
  2. Restauración por medio del Siervo sufriente (caps. 49-57)
  3. Restauración realizada y completada (caps. 58-66)<sup>7</sup>

### Microestructura

Ernesto Trenchard comenta en su libro *La introducción a los libros proféticos e Isaías*, que la perícopa se divide en cuatro temas y lo denomina de la siguiente manera: El reino de Dios sobre la tierra, 2:1–4.

- A. La consumación que Dios ha determinado (2:1)
  1. El Monte y los montes (2:2)
- B. Jerusalén, luz de los pueblos (2:3).
- C. Por fin, paz en la tierra (2:4).<sup>8</sup>

Hernández, Eduardo comenta en su libro de *Biblia de Estudio – LBLA / LBLA Notas*, comenta que dos temas son los más relevantes:

- A. El monte de la casa del SEÑOR (2:2).
- B. Espadas en rejas de arado (2:4).<sup>9</sup>

Por otro lado, tenemos una división del *Comentario Bíblico Beacon T4*, que se basa en 2 contenidos centrales:

---

<sup>7</sup>John F. Walvoord y Roy B. Zuck, *El conocimiento bíblico, un comentario expositivo: Antiguo Testamento, tomo 5: Isaías- Ezequiel* (Puebla, México: Las Américas, A.C., 2000), 17–18.

<sup>8</sup>Ernesto Trenchard, *Introducción a los libros proféticos e Isaías*, en *Cursos de estudio bíblico* (Grand Rapids, MI: Editorial Portavoz, 1972), 76.

<sup>9</sup>Eduardo A. Hernández y CA, eds., *Biblia de estudio: LBLA* (La Habra, CA: Fundación, 2003), Is 2:2–4.

- A. Lo que vio Isaías... acerca de Judá y de Jerusalén (2:1)
- B. El día ideal de paz y justicia (2:2-4).
  - 1. El monte de la casa de Jehová (el monte de Sion). v. 2
  - 2. Correrán a él todas las naciones (2d-4).<sup>10</sup>

En las propuestas aquí presentadas, se percibe en cierta forma una similitud en el término el monte de la casa de Jehová. Analizando detalladamente, esta similitud se muestra como el tema más importante de Isaías 2:1-4.

### Contexto histórico-político del texto

El libro fue escrito por Isaías hijo de Amós, su nombre de origen hebreo significa “Dios es salvación”. “La evidencia interna revela que era casado y que tenía dos hijos. Vivía en Jerusalén y tenía acceso libre a la presencia del rey. Parece que era uno de sus asesores de confianza”.<sup>11</sup> Inició su ministerio a partir del último año del rey Uzías, y en el lapso de tiempo entre los 740-700 a. C. en el periodo del reinado del rey Ezequías, de este modo se percibe que el mismo Isaías escribió el libro en el orden que tiene en sus diversas partes.<sup>12</sup>

Según una aproximada cronología, los reyes durante este periodo fueron: Tiglat-pileser III (745-727 a. C.), Salmanasar V (727-722 a. C.), Sargón II (722-705 a. C.), Senaquerib (705-681 a. C.) y Esar-hadón (681-669 a. C.). Estos gobernantes fueron los que tenían más poder en Asia. Es así que Isaías llevó a cabo su ministerio profético en pleno apogeo de supremacía asiria cuando se veía

---

<sup>10</sup>Ross E. Price, “El Libro del Profeta Isaías”, en *Comentario Bíblico Beacon: Los Profetas Mayores (Tomo 4)* (Lenexa, KS: Casa Nazarena de Publicaciones, 2010), 41.

<sup>11</sup>Roberto Lloyd, *Estudios bíblicos ELA: ¡Tu Dios reina! (Isaías y Miqueas)* (Puebla, Pue., México: Las Américas, A. C., 1995), 6.

<sup>12</sup>Daniel Carro et al., *Comentario Bíblico Mundo Hispano Isaías* (El Paso, TX: Mundo Hispano, 1993), 32.

conseguir el poder sobre toda esa región.<sup>13</sup>

En la perícopa aparece muchas referencias de que Jerusalén sería cabeza de naciones, se sabe que topográficamente Jerusalén está elevada por encima de su alrededor, por lo que siempre se debe subir a la ciudad. A demás el templo está ubicado en la parte más alta de la ciudad, por lo que uno sube al templo desde otros lugares de la ciudad. La profecía usa estos datos topográficos para proclamar la futura elevación política de la ciudad; pero la suerte del pueblo escogido por Dios, marcaba una gran diferencia entre lo ideal y la condición, además Jerusalén en aquella época se encontraba dominada por Asiria y es ahí cuando Isaías refirió estas palabras.<sup>14</sup>

### **La consumación que Dios ha determinado (2:1-2)**

La visión que vio Isaías, hijo de Amós

El texto en estudio, se encuentra en una forma muy significante; de manera que, el enfoque será mediante secciones, frases y palabras: (2:1) El mismo término “דָּבָר” se repite en v. 1.1, se le designa un significado “palabra”<sup>15</sup> y de la misma forma en 1 Sm 3:1 y Jer 18:18, en el termino דְּבַר אִשָּׁר הָיָה; el artículo proporciona cierta fuerza al describir que es la palabra señalada o “palabra acreditada que vio Isaías; en la visión presentada por el Señor, los sentidos físicos se cerraron para proveer paso a la revelación divina, exclusivamente en los vv. 26 y 27 Isaías no oye; él ve “palabra”. Asimismo, se puede advertir que el argumento general de esta profecía es para Judá, pero

---

<sup>13</sup>Francis D. Nichol, *Comentario bíblico adventista del séptimo día*, traducido por Victor E. Ampuero (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana), 4:130.

<sup>14</sup>Roberto Lloyd, 13.

<sup>15</sup>Moisés Chávez, *Diccionario de hebreo bíblico* (El Paso, TX: Mundo Hispano, 1992), 131–132.

más rotundamente para Jerusalén la ciudad del rey.<sup>16</sup> “lo que vio Isaías”, esta primera visión es preludio de una gloria futura.<sup>17</sup> Dado que en dicho lugar nacería el salvador En la montaña del templo.

La expresión *על־יהודה וְיִירוּשָׁלַם* se traduce como “acerca de Judá y de Jerusalén”. El profeta presenta en estos escritos los acontecimientos futuros de la nación santa, cuyo enfoque principal será examinar todos los asuntos desde el punto de vista del pueblo escogido, el profeta Isaías coloca la situación de Jerusalén y de Judá en sus días, en paralelo al día de la paz de Dios y en referencia al día del juicio de Dios, describiendo en su visión la condición actual y como el juicio y la redención divina interviene evidentemente para cambiarla.

En la Septuaginta, menciona el v.1: “Palabra que vino del Señor a Isaías... acerca de Judá y acerca de Jerusalén” que realmente es y la época del cumplimiento será *בְּאַחֶרֶית הַיָּמִים* “en lo postrero de los tiempos”, o sea, en los días en que será manifestada la presencia de Dios en la tierra. Todo esto se ve en contraste con el fracaso del reino de la dinastía de David.<sup>18</sup> La misma expresión encontramos en: Gn 49:1, Nm 24:14, Dt 4:30; 31:29, Isa 2:2, Jer 23:20; 30:24; 48:47; 49:39, y la expresión *בְּאַחֶרֶית הַיָּמִים* “en los últimos días” aparece en los libros de Dn 10:14; Os 3:5; Mi 4:1 con mayor claridad, para referirse a esta profecía con un cumplimiento posterior, más certera a la venida del Mesías como salvador Jer 3:17, y a la vez como juez Is 16:5.

---

<sup>16</sup>Edward J. Young, *The Book of Isaiah: The English introduction, Exposition, and Notes* (Michigan: William B. Eerdmans Publishing Company, 1965), 96.

<sup>17</sup>Ralph Earle, *Conozca los Profetas Mayores*, trad. Ismael E. Amaya (Lenexa, KS: Casa Nazarena de Publicaciones, 1958), 11.

<sup>18</sup>Ernesto Trenchard, *Introducción a los libros proféticos e Isaías*, Cursos de estudio bíblico (Grand Rapids, MI: Editorial Portavoz, 1972), 76.

## I. El Monte y los montes (2:2)

“Que haré establecer el monte de la casa de Jehová como cabeza de los montes”, **וְיִשָּׁא הַר בְּיַתְּיְהוָה בְּ** En este tramo retórico, el profeta nos traslada a los últimos tiempos, que para el pueblo judío representaba el establecimiento del reino mesiánico. Roberto Lloyd, diserta que la ciudad de Jerusalén será exaltada sobre todas las naciones, quienes acudirán a ella para aprender del Señor.<sup>19</sup>

“y será exaltado sobre los collados, y correrán a él todas las naciones”. **וְיִשָּׁא מִגְּבְעוֹת** esta es una promesa de parte de Dios, en que él iba a enviar a su hijo, el Mesías y que la obra del Mesías vendría a ser la más notable en la historia de Judá y Jerusalén; Dios les prometió a Judá y a Jerusalén que el Mesías vendría a este mundo a través de ellos, cumplimiento que se destaca en el libro de Lucas. “*Y nos levantó un poderoso Salvador En la casa de David su siervo*” Lc 1:69, el Salvador iba a salir de Judá, como lo dijo en Gn 49:10. Más tarde, el templo de Jerusalén fue un símbolo de la presencia divina entre su pueblo y un recordatorio de las promesas que les había hecho de enviarles el Salvador; “Antes de estar con dolores de parto, Jerusalén tuvo un hijo; antes que le llegaran los dolores, dio a luz un varón” (Is 66:7). si no hubiera sido así, Dios: no hubiera llamado a Israel de Egipto, ni le hubiera dado una tierra propia, ni hubiera establecido un centro de adoración para su pueblo en el templo de Jerusalén. Y cuando esa señal se cumpliera por fin en Jesús, Isaías vería su gran significado e importancia.<sup>20</sup>

Y correrán a él todas las naciones **וְיָבִיאוּ אֵלָיו כָּל־הַגּוֹיִם**, legítimamente Jerusalén será el centro de atracción de todas las naciones; a raíz de su cumplimiento, el Señor aproximaría a él a todas las nacionalidades para venir y aprender de su amor por los pecadores.

<sup>19</sup>Roberto Lloyd, 13.

<sup>20</sup>John A. Braun, *Isaías 1–39*, La Biblia Popular (Milwaukee, WI: Northwestern, 2003), 45.

(Zc 9:9; Jer 3:17). El profeta Isaías sólo pronunció aquí otra versión de lo que le dijo Dios a Abraham: “Serán benditas en ti todas las familias de la tierra” (Gn 12:3). El pueblo concurre al monte de Jehová por las bondades hechas por el Señor; razón por la cual él: junta, alumbró y atrae a su iglesia a través de las promesas concluidas en Cristo: “Pero yo, cuando sea levantado de la tierra, atraeré a todos a mí mismo”. (Jn 12:32). De este momento en adelante, siempre que oigan de la obra de Cristo estarán oyendo el evangelio, y recordarán de cómo Dios llevó a cabo sus promesas de salvar al mundo. Se puede ahora ver que a causa del poder del Espíritu Santo, el evangelio es quien atrae hacia Dios a todas las naciones, tal como Isaías lo escribió: “Correrán a él todas las naciones”.<sup>21</sup>

## II. Jerusalén, luz de los pueblos (2:3)

### Reconocieron la fuente de la verdad (3a)

En la frase יהוה רבים עמים רבים “Y vendrán muchos pueblos” v 3. Sion sería el centro de concentración, con la luz de Cristo resplandece a todo el mundo. No solo el pueblo judío sigue a Jesucristo para ver sus obras y señales; gente de todas las naciones a ver al Salvador; el profeta aclara más adelante Is 40:9; 35:4. En este tramo elevado, el profeta nos lleva a los últimos tiempos, que para los judíos poseía un significado popular, esto es el establecimiento del reino mesiánico. de la misma forma encontramos que en el mismo libro hace mención de que el mensaje sobre el Salvador a llegado hasta lo último de la tierra: “He aquí, el SEÑOR ha proclamado hasta los confines de la tierra: Decid a la hija de Sion: "He aquí, tu salvación viene; he aquí, su galardón está con Él, y delante de Él su recompensa" (Is 62:11).

---

<sup>21</sup>Ibíd. 45.

## Se acercaron al Señor (3b)

En la frase: v. 3b וַיֹּאמְרוּ לְכוּ וְנַעֲלֶה אֶל-הַר-יְהוָה “Y dirán: Venid subamos al monte del Señor” se percibe claramente que La ciudad de Jerusalén será exaltada sobre todas las naciones, quienes asistirán a ella para aprender del Señor. Claramente se ve el compromiso previo de las naciones que con humildad quieren aprender del Señor y caminar en sus sendas. El verbo וַיֹּאמְרוּ aparece 4397 veces en todo el AT. Se percibe en la voz *gal*, y el uso más común del verbo se encuentra en diálogo directo, claramente se ve que el sujeto es Dios, como ejemplos tenemos a Adán, aterrorizado, trata de esconderse de Dios (Gn 3: 10), el asno de Balaam en su irrazonable intento de desviar al obstinado profeta (Nm 22:28), el caballo de guerra anhelante de batalla (Job 39:25), el abadón y la muerte repudian la morada de la Sabiduría (Job 28:22), los árboles del bosque en busca de un rey (Jue 9: 8). Se ve sencillamente que el verbo se impone a favor en contextos literales, personificaciones, alegorías y narraciones estrictas.

En la lista de los verbos *gal* que se encuentran en esta oración tenemos el verbo לָכוּ con un total de 1349 veces se aparece en todo el AT, que indica movimiento en general, aunque habitualmente de personas.<sup>22</sup> En conclusión, se puede aplicar con varias relaciones (Jos 17: 7) y en múltiples contextos. Principalmente, convenimos notar el uso imperativo (Gn 37:13, 20; Gn 19:32; Gn 31:44), el uso del infinitivo para ampliar la acción de otro verbo (Gn 8: 3, 5), y el uso de lo finito para concretar la acción de otro verbo (Gn 27:14; Gn 50:18; 2 R 3: 7; Is 2: 3). Los sinónimos son: *rûs* "ejecutar", *bô* "venir, entrar," *yasa* "salir," *alâ* "ascender," y *shûb* "regresar". Y sencillamente es una raíz semítica común.<sup>23</sup>

<sup>22</sup>Pedro Ortiz V., S.J., *Lexico Hebreo- Español y Arameo-Español* (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000).

<sup>23</sup>Akkadian *Alaku*, CAD. A.1, pp. 300-28; Ugaritic *hlk*, UT 19: no. 766.

### La realidad de la revelación en Sión (3c)

Se presenta a la figura אֶל-בַּיִת אֲלֹהֵי יַעֲקֹב “A casa del Señor de Jacob”. El sustantivo “*báyit*” tiene un significado (casa, familia, palacio, templo; dinastía; pueblo; recipiente; parte interior)<sup>24</sup> se considera muy importante para entender esta parte en la teología de esta perícopa ya que naciones son atraídas para adorar a Dios. Ross Describe la casa de Dios como un lugar de encuentro de los que buscan al Señor y un baluarte de la palabra de verdad.<sup>25</sup> Además, en (1 R 8:27-30) se ve que el templo que Salomón construyó para Yhwh, era el centro de adoración verdadera y un lugar de oración. Si vemos en (Is 66:1-2a) se muestra al Señor como omnipresente. Por un lado, es eminente, su trono está en el cielo, y por el otro es inmanente, busca tener una morada en la tierra para habitar con su pueblo permanentemente.<sup>26</sup> Esta es otra indicación de que el templo en Jerusalén, aunque destruido, será reconstruido y que Jehová morará allí por la eternidad. Que glorioso será ese momento cuando su pueblo reunido con cantos y regocijo unidos adoren a su Creador.

### III. Por fin, paz en la tierra (2:4)

#### El juicio final (4a)

En la expresión וְשִׁפְטוּ בֵּין הַגּוֹיִם “Desde Sion se juzgará a los pueblos”, esto en cierta forma se encuentra en el libro de Mt 25:31–33; 19:28. Refiriéndose a un tiempo final, tiempo de juicio reunirá a todas las naciones para ser juzgadas desde Sion.<sup>27</sup> Además, afirma

<sup>24</sup>Pedro Ortiz V., S.J., *Lexico Hebreo- Español y Arameo-Español* (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000).

<sup>25</sup>Ross E. Price, “El Libro del Profeta Isaías”, en *Comentario Bíblico Beacon: Los Profetas Mayores (Tomo 4)* (Lenexa, KS: Casa Nazarena de Publicaciones, 2010), 41–42.

<sup>26</sup>Roberto Lloyd, 123.

<sup>27</sup>Ibid., 13.

וְהוֹכִיחַ לְעַמִּים רַבִּים y decidirá entre muchas naciones.<sup>28</sup> (Sal 1:4-6; Mt 7:23; 1 Co 5:13; Jud 15; Ap 21:8; el pueblo de Dios en Sal 135:14; Ez 20:35-36; Heb 10:30; 1 Co 11:32; 1 P 4:17.)

### **La paz perfecta**

Cuando habla el profeta Isaías “Y convertirán sus espadas en rejas de arado, y sus lanzas en podaderas; no alzaré nación contra nación espada, y no adiestraran otros para la Guerra.” La paz que se promete aquí es la paz que es otorgada por el Señor Jesús, el mismo se refiere en (Jn 14: 27) “La paz os dejo, mi paz os doy; yo no os la doy como el mundo la da. No se turbe vuestro corazón ni tenga miedo”. La obra que llevó a cabo el Mesías fue una obra que trajo paz. Isaías vio la paz espiritual basada en el amor del Padre en Cristo, y sólo cuando él regrese los seres humanos pondrán a un lado su naturaleza malvada, y entonces toda hostilidad y todo conflicto cesarán. Los creyentes se concentran en la verdadera calma interior y venidera, no en las promesas de paz política en la tierra.<sup>29</sup>

### **Aplicación para la vida actual**

Todos los esfuerzos que un ser humano hace para seguir firme en la vida cristiana requieren de esfuerzo y sacrificio, no es algo fácil, ya que a causa de nuestro enemigo podemos desanimarnos fácilmente. Así como el pueblo de Israel en el tiempo de Isaías, si no hubieran recibido denuncias del pecado y juicios, tal vez se abrían desesperado o angustiado, pero el Señor declaró por medio del profeta que vendría el día en que llegaría el Mesías a través de Judá y Jerusalén, y que la obra que él vendría a hacer atraería a multitudes, porque vendrá con el mensaje de salvación (Is 61:1). De la misma forma como cristianos

---

<sup>28</sup> LBLA índice de tópicos.

<sup>29</sup> John A. Braun, *Isaías 1-39*, La Biblia Popular (Milwaukee, WI: Editorial Northwestern, 2003), 47.

esperemos en las promesas de Jehová, vendrá como juez y convertirá este mundo que se esmera en la práctica del mal, en uno nuevo donde muchos al fin gozaremos de una paz eterna y viviremos para siempre bajo el cuidado de nuestro Dios. Esa es la certeza al que se nos llama, a sostener y defenderla con certeza. (Stg 1: 2-4).

### **Conclusión**

Tenemos una visión acerca de Judá y Jerusalén, que se extiende hasta el tiempo del fin. Aquellos días futuros que parecían ser lejanos para el profeta, incluían la llegada del Mesías y el juicio final de las naciones. Las palabras analizadas son similares a las que aparecen en (Mi 4:1-3), y aunque existen discrepancias de quien es el verdadero autor entre Isaías y Miqueas, no es importante; lo importante es que son revelación de Dios. ¿A pesar de la incertidumbre en que vivimos hoy, Dios tiene promesas para nosotros hoy, la más grande es la promesa encontrada en los v. 2:4 en paralelo al (65: 17-25) donde promete cielos nuevos y tierra nueva para la Jerusalén espiritual? Finalmente, el reino mesiánico será justo y admirable ya que impregnará la palabra en muchos corazones, el mal será derrotado y el bien tendrá todas las ventajas, gracias a los juicios de Dios todos los instrumentos de guerra serán convertidos en instrumentos de paz y los seres humanos dejaremos de lado toda acción desagradable.

Sangiuth S. Calderón  
sangiuthcalderon@upeu.edu.pe  
Facultad de Teología – UPeU  
Lima, Perú

**Recibido:** 28/08/19  
**Aceptado:** 11/09/19